

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

LUCHAR ES VIVIR  
Director: MANUEL H. AYUSO

LIBERTAD Y PROGRESO

PARA PENSAR UN POCO

## La obra de la Monarquía.

Ahora que nos ha visitado el Jefe del Estado; ahora que nuestro Ayuntamiento llevado de un repentino fervor monárquico quiere adornar las esquinas de una calle de Soria con el nombre de D. Alfonso XIII, conviene recordar unas cuantas cifras y traer a la memoria de los desmemoriados unas cuantas historias añejas algo vagas para los que no pararon mientes en ellas.

La Monarquía española en cien años de Poder, ha promovido once guerras formales y treinta y nueve de menor cuantía; perdió catorce millones de kilómetros cuadrados de territorio; cuatro millones de vidas; cincuenta millones de súbditos y veinticinco mil millones de pesetas, de los que se deben todavía diez mil millones por los cuales se abonan intereses. Dichos diez mil millones y sus intereses han de salir de las espaldas del pueblo español.

Pero hay más todavía; la Monarquía española, se encuentra en crisis desde hace ya varios años. Esta crisis de la Monarquía se traduce en crisis ministeriales por la carencia de hombres capacitados y de confianza en que se encuentra el Régimen.

Cada nueva crisis, nos trae cuatro o cinco ministros nuevos, productores de cuatro o cinco nuevas cesantías de 7.500 pesetas anuales.

Desde la mayoría de D. Alfonso, ha habido en España más de 120 crisis. Por lo tanto, desde 1.900 acá, pasan de 240 las cesantías causadas, lo que al país le cuesta 1.790.000 pesetas anuales.

Esto lo pagan los labradores, obreros, industriales, y en general todo el país trabajador y productor.

Los hombres de la Monarquía, ha hecho que se fusilara a cientos de personas y se encarcelaran a

otros cientos por el enorme delito de pensar.

Ahi tenemos Benagalbón, Callera, Cenicero, Barcelona, Alicante, Madrid, etc, etc. No habrá seguramente capital de provincia donde no haya el recuerdo de una víctima ó el eco de una persecución. La Monarquía fusilando a Ferrer, nos puso á los españoles en ridículo ante el mundo civilizado, y ahora, a la hora en que no puede haber reparaciones, es cuando el Rey por boca de su embajador en Bruselas, promete levantar en España un monumento al sabio pedagogo.

Mas hay aún—y escribiríamos contando la obra de la Monarquía un volumen entero—El presupuesto de 1918, era en números redondos, de mil millones de pesetas. El actual es de dos mil millones o sea el doble.

Esta diferencia que es para pagar sobre sueldos a chupatintas, curas, frailes y martos en Canuto caerá sobre las espaldas del pobre trabajador en forma de contribuciones.

Esta ha sido a grandes rasgos la obra de la Monarquía; está; y comprometernos en la aventura marroquí, después de habernos quedado exangües en las guerras civiles, en Africa, en Cuba y en Filipinas. Repasad la historia; releed esas páginas imparciales, y solo gritos de indignación saldrán de vuestro pecho.

Y ahora, si os parece bien, poned el nombre de D. Alfonso en todas las calles de todos los pueblos de España.

Advertimos a los Alcaldes hidrófobos que los ex-redactores y colaboradores de LA IDEA tienen nueces de recambio.

Pueden hacer las mascadas con que amenazan en cualquier otra parte.

## PERFIL

La Fiesta de la Raza.

Mucho se han enriquecido estos días nuestras letras.

Con motivo y excusa de la Fiesta de la Raza que se ha celebrado, los poetas nacionales han pulsado sus liras y los oradores oficiales han abierto el grifo de su elocuencia.

Cantos, poemas y frases bellas han sido dedicadas a Colón, a América, a «la madre España», cuna de emperadores y raza de heroes...

Los que amamos mucho más el porvenir que el pretérito, y la actualidad nos preocupa más que la tradición, vemos esa fiesta lastimosa como una sesión de pirotecnia patriótica,

Roida por la sarna caciquil y exhausta por la succión del logrero. ¿tiene la raza castellana por qué guardar fiesta?

¿Qué diría Colón si pudiera ver como hemos malbaratado la América que él descubrió?

¿Qué diría si pudiera saber que por insaciables explotadores, nos hicimos odiosos en Cuba, en el último rincón a que fuimos reducidos?

Esto, por lo visto, no tiene importancia; lo importante es hacer versos, discursar... y pescar un carguito diplomático.

¡América... hija predilecta... donde el habla castellana, ha ganado el primer puesto...!

¿Y para qué queremos que se hable el castellano en ningún sitio? ¡Para lo que hay que contar de España! Seamos algo, primero.

La labor de taller y laboratorio atrae más amigos que esas cursis zalamerías con que queremos reconquistar América.

## CRÍTICA Y FILÍPICA

—«Habéis cortado a Laura amplio vestido.»  
—«Bah! De doncella en caso interesante; y si hoy le véis con dimensión sobrante, un mes más, y veréisle reducido.»

—«Sátira tan maligna no ha salido ni salir puede de alma vergonzante; y más que el adulterio es denigrante, es la murmuración filo temido.»

Además, si a través de unos cristales viésemos lo que finge cada una de las a murmurar confabuladas, Los efectos serían tan fatales, y la investigación tan oportuna, que las más quedarías rebajadas.»

VICTOR.

## MIENTRAS CORRE LA SANGRE

### Marruecos es un peligro.

Aunque el presidente del Consejo haya rectificado la información publicada por «Le Matin», no es posible desconocer que lo dicho por el diario parisién responde a un estado de opinión forjado en Francia y patrocinado por sus políticos más eminentes: por todos aquellos que tienen en sus manos el gobierno del pueblo francés. Francia quiere Tánger, y con la ciudad tangerina un «interland», que haría totalmente estériles los sacrificios en oro y sangre que estamos realizando en Mogreb.

Marruecos es considerado en Francia, con la Alsacia Lorena, como el botín de la victoria; una victoria elaborada quizá por lo inesperado, pero victoria al fin. Francia, no puede olvidar el golpe Agadir ni que Tanger fué la ciudad elegida por el kaiser para pronunciar aquél discurso que fué como el acto preliminar de la Conferencia de Algeciras; con la posesión de Marruecos como con el rescate de la Alsacia y la Lorena, Francia cree encontrar una reparación que se le debía, ahora que tiene a lo que fué Imperio alemán bajo el férreo puño de sus generales.

El acta de la Conferencia de Algeciras es un papel mojado, como lo han sido otros muchos documentos elaborados por la diplomacia mundial antes de 1914; nosotros pretendemos dar efectividad a la citada acta con la ocupación de terrenos que hemos dejado abandonados durante tantos años, los suficientes para que fuera considerado por los extraños como una voluntaria dejación de los derechos que nos fueron otorgados en Algeciras; para reparar el olvido es tarde; tarde y peligroso.

Nos hallamos realizando operaciones de guerra en las proximidades de la zona internacional y en el mismo territorio que Francia ambiciona: esos sueltos periodísticos escritos a la otra parte del Pirineo, no son más que conminaciones; llegará un momento en que los avisos pierdan su carácter periodístico para convertirse en requerimientos diplomáticos; entonces podrá comprobarse toda la realidad de lo que hemos venido exponiendo en estas columnas, afirmando que eran estériles todos los sacrificios hechos a la otra parte del Estrecho, y que Marruecos para nosotros constituía un

inacabable veneno de complicaciones y peligros.

De complicaciones, porque con la ocupación del Fondak no hemos hecho otra cosa que obligar a la jarca raisuniana a replegarse más al Sur, desde donde continuará hostilizándonos y sometiéndonos al desgaste y al sobresalto de los «paqueos» y llena de peligrosas derivaciones, porque Francia espera el momento propicio para presentarnos sus exigencias a modo de ultimátum. ¿Y qué harán nuestros políticos cuando se dé ese caso?

No creemos que el pueblo secundará al Régimen en otra quijotada semejante a la realizada en 1898; es imposible: optará por colocarse frente al imperialismo galo en la defensa de unos territorios que son para España pesada carga. El Régimen y los que lo sostienen apelarán a los golpes en el bombo patriótico; pero todo el estruendo que produjeran quedaría totalmente disipado por las enseñanzas del pasado; hay que prevenir a la opinión contra estas maniobras de los contratistas del patriotismo.

Marruecos ha sido, es y será para España una sangría suelta, por la que se escapan a chorro las energías nacionales; Marruecos no ha tenido, ni tiene, ni tendrá para España otra cosa que inquietudes y peligrosas derivaciones; ni estamos capacitados para ser exportadores de civilización, ni, caso de estarlo, habíamos de sembrar fuera de España la semilla que aquí tanta falta nos hace.

Vea el pueblo si ha llegado el momento de exteriorizar su oposición a la aventura marroquí, antes de que los acontecimientos nos envuelvan en su mortal vorágine.

A Marruecos, no.

**El Vizconde ha salido para Estados Unidos.**

**Lo que se va a reír la estatua de la Libertad, que se alza ante las costas yankee, cuando lo vea!**

## Para los labradores-colonos

En el pueblo de Nava del Rey (Valladolid), se ha hecho una cosa que es muy conveniente divulgarla para que, al tener conocimiento de ella los labradores colonos de esta provincia, mediten si también a ellos les conviene llevarla a la práctica, a la brevedad posible.

En el citado pueblo, aprovechando los días de descanso por la fiesta del Santo titular, se reunieron los labradores residentes en el pueblo, y en vista de que todas las clases de la Sociedad han reclamado y conseguido de los poderes públicos en atención a las anormales circunstancias, mejoras en sus sueldos, que sus compañeros los obreros, han obtenido igualmente aumentos en sus jornales, y después de ponerse de manifiesto por los allí congregados pertenecientes a la sufrida

clase media rural que los únicos que callada, resignadamente, sufren, son los labradores-colonos a pesar de que tanto como los que más les alcanzan las consecuencias de la catástrofe mundial, creyeron conveniente, y así lo acordaron dirigirse a los propietarios de los terrenos que ellos cultivan, proponiéndoles las siguientes conclusiones:

«El primer arrendamientos de fincas rústicas destinadas a cereales y legumbres se hará por escrito y por un período de doce a veinte años.

El precio del arrendamiento será valorado por una Junta pericial y se tomará como base el 4 por 100 del valor de las fincas.

El valor del terreno arrendado se regulará por la Junta pericial.

Al venderse las fincas, será respetado el arrendamiento.

El arrendatario se reserva el derecho de subarrendar el terreno.

Los daños que causen las tormentas se prorratearán entre el propietario y el colono.

Colonos-labradores, que en estas provincia sois la inmensa mayoría, ¿comprendéis que en llevar a la práctica esas conclusiones estriba el mejoramiento de vuestra sufrida clase?, pues a la lucha. Reuniros en estos días de descanso tomad los acuerdos conducentes, para en breve plazo, dirigiros a vuestros propietarios, que cuando éstos vean vuestra unión, y teniendo en cuenta lo justo de vuestras reclamaciones, seréis atendidos y conseguiréis ver realizadas esas mejoras, que hasta los mismos propietarios, en su fuero interno, reconocen son justas.

Vosotros tenéis la palabra, y en vosotros únicamente está vuestro mejoramiento.

## PALABRAS DE SENADOR

El valor de la tierra.

Para que ustedes formen juicio si no le tuvieren ya formado sobre lo que significa esta expresión de *valor de la propiedad*; conviene aquí una digresión que va a dar la clave de por qué hay hambre en España.

El señor Maura, con una ligereza verdaderamente censurable en quien aspira a regir los destinos de la Nación, decía, meses pasados, en el Congreso de Economía de Sevilla «que indudablemente la riqueza de España había aumentado mucho puesto que también había aumentado mucho el valor de la propiedad.» Y lo peor es que ese aumento le parecía muy satisfactorio.

Esto, en el orden científico, no es más que un absurdo; y en el político una nueva razón para el «Maura, no», porque quien se proponga gobernar partiendo de ese principio o sea, de que se debe fomentar el aumento de valor de propiedad, no puede ser otra cosa que un defensor de la tiranía y un fusilador de muchedumbres.

Quizás su voluntad no sea tan malvada; pero es seguro que tampoco gobernará con acierto el que, engañado por un espejismo toma desde el primer instante una falsa dirección cuyos efectos me propongo reseñar ahora.

La tierra libre.

Lejos de significar aumento de riqueza nacional el aumento de valor de la propiedad significa todo lo contrario.

La riqueza, y, por lo tanto, la libertad de las naciones, sigue una curva ascendente donde, como antes sucedía en los Estados Unidos, *la propiedad no vale nada*; porque esto significa que la tierra está a la libre disposición de quien quiera trabajarla.

En tales condiciones no hay manera de que exista ningún pobre, como todavía sucede en el Canadá porque todavía hay tierra libre: al contrario de lo que ocurre en la República Argentina cuya feroz miseria ciudadana proviene de que toda la tierra útil está ya cercada con alambres.

Donde hay tierra libre hay trabajo seguro.

Puesto que hay trabajo hay producción. Puesto que hay producción hay riqueza. Puesto que hay riqueza hay consumo.

Todo el mundo *consume*. Por lo tanto es desconocida la miseria.

La industria se desarrolla pronto porque tiene seguro el consumo. Se perfeccionan los medios de transporte. El dinero circula porque es fácil ganarle. Los hombres tienen independencia política porque la fundan en la independencia económica. Crece la productividad del territorio fertilizado por el esfuerzo humano.

Los salarios son altos, como que equivalen al producto íntegro del trabajo, puesto que nadie trabajará para otro por menos de lo que ganaría trabajando para sí la tierra libre.

Con los salarios altos es imposible la barbarie porque el nivel de la cultura de un país corresponde siempre a la cuantía de los salarios; entendiéndose por salario toda retribución que, directa o indirectamente, se obtenga por trabajar.

Con los salarios elevados aparecen en seguida el recíproco respeto y la recíproca tolerancia; porque sólo los países pobres son fanáticos y crueles como sucede en Marruecos y... y en algunas otras partes.

Es imposible el paro forzoso: es imposible el lock-out: es imposible la tiranía patronal porque los hombres tienen siempre franco el camino de regreso al trabajo de la tierra.

Son, finalmente, imposibles esas atroces crisis industriales llamadas *por exceso de producción* cuando debieran llamarse por exceso de miseria del que quisiera consumir y no puede porque no gana con qué pagar.

(Continuará este capítulo.)

FIN 1940

Noticias con 21 años de anticipación.

Ha sido concedido el vigésimo cuarto crédito para el arreglo del trozo de carretera que cruza el Ensanche.

Como se supone que ahora tampoco quedará bien, se está gestionando el vigésimo quinto crédito para la vigésima quinta reforma.

Hoy ha llegado el tren a Soria a las tres de la tarde.

En el convento de los R. R. P. Benedictinos que vino a Soria por mediación del nunca bastante llorado D. Gabriel Cayón (q. e. p. d.), profesó ayer nuestro querido amigo D. Elías Terrel.

El nuevo P. Elías, hace tiempo que concibió la idea de abandonar el Siglo. Dudaba en qué orden ingresar.

El régimen franciscano le atraía, pero le gusta más el benedictino.

## EL PARTIDO AGRARIO

Desde el lunes pasado se halla a la venta la segunda edición del folleto que con el título de «El partido agrario», no discutís personas, discutid ideas» ha publicado nuestro compañero Mariano Granados.

Al precio de 20 céntimos ejemplar se vende en la Administración de LA IDEA.

El Ayuntamiento pretende dar a dos calles los nombres de Alfonso XIII y Vizconde de Eza.

Hay donde elegir, Tobasol, Marmullete, San Pelegrin, La Alberca, Calaverón...

¿No gustan? Pues ahí queda San Martín para el Vizconde.

## COMUNICADO

Sr. Director de LA IDEA.

En el número último de LA IDEA se publica un comunicado del señor Gonzalo del Campillo, el cual no ha podido, desvirtuar la noticia que por informe mío publicó ese semanario y que se titula «los agrarios», que dicho señor confirma cuanto tengo manifestado.

No puede menos de sorprenderme, el desprecio tan manifiesto que me hace, al no querer dar el nombre del individuo, a que en su contestación se refiere, considerándome, como un ser despreciable, por su manera de apreciar y con esto demuestra no estar a la altura, que un alcalde de un pueblo de la importancia, de éste, debe tener, pues debe saber, que tengo mi nombre y honradísimo apellido, y me honro muchísimo con haber sido el causante, de esta pequeña discusión para demostrarle que sé hacer uso de los derechos que la Ley concede a todo ciudadano y que, a haber sido el Sr. Campillo fiel cumplidor de su deber no hubiese tenido que reclamar el auxilio de la autoridad para hacer cumplir la Ley.

Dice en su comunicado que al individuo (que soy yo) le manifestó que si quería, podía llevarse el centeno a precio de tasa, y en verdad fué así, pero también debió apreciar la actitud de los labradores, que al oír esto, digeron: «si se nos obliga a vender al precio de tasa» nos reuniremos y acordaremos donde hemos de celebrar el mercado, (cosa que no me importaba) y allí venderemos como nos da la gana, y como yo viera que el sostener mi derecho, podía ser objeto de algún disgusto, manifesté que no quería el centeno, quedando todos tan contentos, pero pando la ley, y el señor alcalde tan satisfecho por haber solucionado el conflicto tan fácilmente.

Así mismo dice que él, es un fiel cumplidor de su deber y a esto puedo manifestarle, que, para demostrarlo, que se molestó en leer los actados tomados por el Ayuntamiento y que él únicamente es el encargado de cumplir, y claro se verá que no hace más que lo que le da la gana, no lo que el Ayuntamiento acuerda. Entre otras cosas le recuerdo la reparación de la escuela de Fuentelcarro, la compra de material para estas escuelas, la compra del terreno para el Matadero, resolver la reclamación presentada por el Sr. Lázaro Agradas y otras varias cosas que si quiere le podremos demostrar.

Respecto a su energía, pronto nos la podrá demostrar, la feria se aproxima, y se anuncia la apertura de varios cafés de Camareras acompañadas de las inmundicias que esto lleva consigo, de modo que el movimiento se demuestra andando y los males cuando se presienten, hay que evitarlos a tiempo.

No hubiese querido molestarle, pero lo hago solamente por la poca consideración que ha tenido para con un modesto ciudadano.

Augusto Aguilera.

Mucho sentimos que nuestro comunicante se detenga a comentar la parte babosa del comunicado del Sr. del Campillo.

Por lo demás, se ve clara la perfecta exactitud de nuestra información del suceso de Almazán. La única diferencia que existe entre ella y la remitida por el Sr. del Campillo consiste en que en la primera se afirma que un comprador de centeno requirió del Alcalde el cumplimiento de la ley, y en la segunda se dice, que dicho comprador renunció a adquirir el centeno, exculpando así al alcalde, que no intervino por falta de reclamaciones.

Lo que no decía el Sr. del Campillo es en qué condiciones renunció dicho comprador al favor de la ley, dándole con su prudencia y resignación una almohada en que acostarse a descansar tan beatíficamente como si hubiera resuelto el conflicto con estricta justicia.

Tan ladina ocultación al reforzarnos, nos hace sospechar que el Sr. del Campillo, hombre francote

y tal, no ha redactado el comunicado que nos envió.

En cuyo caso hay otro más «del campillo» que él. Como el gastre del refrán, escribió de balde y salió rociado con nuestros comentarios.

Hay quien dice que el ministerio de Abastecimientos no sirve para nada. ¿Cómo que no? Pues, ¿dónde iban a colocar nuestros «prohombres» a los yernos y sobrinos que ya no les caben en los demás ministerios?

**El momento político.**

Huele a crisis. Tiene este gobierno el plazo fijado para la caída. Así que, aprobando los presupuestos, legalice la situación económica, dará paso a un nuevo Gabinete, integrado por elementos reformistas y romanonistas y presidido por el Conde.

¡Es muy vivo este hombre! Supo o acertó a ganarse la gracia de los aliados, sin la cual no es posible gobernar en ningún sitio, y la tiene de ventaja sobre los demás concursantes al Poder, aliadófilos oportunistas.

Ahora ha estado en Londres y en París.

Ha dado la vuelta al mundo, cosechar aplausos por la media verónica que fué «Neutralidades que matan» y por el molinete de la célebre nota de afirmación aliadófila de 1917.

Ahora cortará la oreja, es decir, agarrará el Poder.

Y matará dos pájaros de un tiro: gobernar y hacer pasar a Melquiades Alvarez de la categoría de esperanza peligrosa—para él— a la de desengaño inofensivo.

Veremos. Lo primero es que el Gobierno actual apruebe los presupuestos. Suponemos que ha de lograrlo, a pesar de que Cierva comienza a escupir por el colmillo y mirar al soslayo.

**COSAS---**

Vergüenza nos da decir que el indulto del torero Minuto lo han conseguido Belmonte y Gallito dando solamente unos pases de muleta a nuestros desacreditados gobernantes. En cambio, ni Cajal con toda su ciencia, ni la clase médica con su poderío, han podido libertar del presidio a su compañero, el médico de El Pobo.

A esta burla sangrienta debía corresponder la negación de la clase médica, privando de la asistencia a los Gobernantes; pero siempre de acuerdo con los veterinarios, pues muy capaces son de echar mano de ellos.

Leemos en «El Pueblo» de Burgos:

«El Rey en Soria ha dicho que el

ferrocarril Dax-Algeciras pasará por allí.

Es decir, todo lo contrario de lo que manifestó a Rilova y compañía en Madrid.

Es que, señores de la comisión, ¿no nos dijeron la verdad?»

¿Y aun queréis poner a una calle el nombre de D. Alfonso?

Un desgraciado, que robó una navaja de afeitar, cuatro onzas de chocolate y un pedazo de tocino, ha sido condenado a 4 años de presidio.

Una mujer que robó una camisa vieja tasada en dos pesetas, ha sido condenada a tres.

Les está bien, por primos.

¡Que se hubieran hecho acaparadores!

Como los chicos «juegan al toro» al día siguiente de una corrida, el Gobierno español, después de la guerra compra ametralladoras, tanques y aeroplanos de los que les sobran a los aliados.

¡Ya tenemos de «eso»!

¡A ver cuando les sobra vergüenza a los franceses!

Han venido a Soria unos frailes que piensan establecer un colegio y una capilla en el local donde estuvieron los padres Mercedarios.

Damos la enhorabuena a todos los hombres piadosos, a nuestro particular amigo Sr. Cayón y a varias señoras más.

Ya tienen una iglesia más donde les puedan confesar y darles de comunión diariamente.

Leemos:

«Cierta dama, hija de un título de Castilla y propietaria de una ganadería célebre, fué sorprendida por su esposo en el barrio de Salamanca, en compañía de cierto aristócrata».

Lo que diría el esposo filosóficamente:

Cría toros y te nacerán los cuernos.

Se queja Clemenceau de que en Francia no es la procreación tan intensa como debía ser.

Aquí nos sobran chicos. Y si no que lo diga algún obrero que tenga siete y gane dos pesetas.

Aunque, para regular la producción tenemos buenas válvulas de seguridad: grippe, trigo caro, Inelusas, chauffers despreocupados, prostíbulos...

**Adiós a la «Pajarilla»**

No se crea que vamos a escribir algo que interese a cuantos, provistos de jauras y ramos, se lanzan por las mañanas a acechar el paso de las pajarillas que, huyendo de los fríos y las nieves, marchan hacia el Sur.

La «pajarilla» a que nos referimos no es de esas.

Es el coche que conducía el correo todas las noches desde la Administración a la estación.

El espíritu popular lo había bautizado con el nombre de «la pajarilla». ¿Con qué fundamento? No lo

sabemos. Suponemos que cuando comenzara a funcionar el ferrocarril de Soria, el coche destinado a llevar el correo a la Estación, llevaría pintado el escudo del Cuerpo: una pajarita con una carta en el pico; y con ese motivo el sencillo espíritu popular lo bautizó con el nombre de «pajarilla».

Lo cierto es que indefectiblemente, por el mandato insensible de una costumbre que arranca de la infancia, decía todo el mundo al paso del tal coche: Ya pasa la «pajarilla».

Ni palabra más ni palabra menos.

El progreso que va despojando a lo típico, ha sustituido la popular «pajarilla» por un automóvil.

¿Hemos dicho un automóvil? Tal vez; no estamos seguros si es eso o es una garita de consumos que anda.

¡Adiós la «pajarilla»! No hemos querido pasar en silencio su desaparición y le hemos dedicado estas prosáicas líneas.

Podíamos haberle escrito unos versos titulados «Canto a la «pajarilla»; pero nos parecían demasiados trinos y pudiera creerse que se que se trataba de un «reclamo» de nuestros poetas.

**Señores del Concejo:**

¿Qué hay del asunto del nuevo Matadero? Parece que se trata de echarlo al archivo con las cosas muertas. Parece que algunos de ustedes se proponen hacer obstrucción si algún decidido—el alcalde, por ejemplo—pretende sacarlo adelante.

Pues sepan ustedes dos cosas:

Primera: que no lo dejaremos dormir.

Segunda: que cuando se discuta, obstruccionaremos a los obstruccionistas.

Proponemos al Alcalde que haga imprimir unas octavillas con el resultado del análisis del pan, hecho en el Laboratorio municipal.

La gente sigue diciendo que el pan es malísimo. ¡Es tan mala la gente!

Repartiendo profusamente esas octavillas, cuando alguien fuese a comer un mendrugo podría leerse una, y el pan le sabría mejor, seguramente.

Porque el pan es bueno.. oficialmente.

**Se vende** una tartana cerrada por detrás muy abrigada con siete ventanillas provistas de hermosos y fuertes cristales biselados, con lonas y dos ventanas de celuloide transparentes en la parte de adelante, y arreos para la misma todo en buen estado.

También se vende un aparato de Rayos X para Fulguración Ozonización, etc. y electrodos para matriz garganta, nariz, oídos, diatermia, auto econdensación, etc. etc. y una hermosa caja de urgencia para transportarlos, estando todo en estado de nuevo y funcionando a la perfección: Hay también abundante y hermoso instrumental de Medicina y Cirugía, libros modernos, muebles de todas clases etc. procedente todo de un médico que se retira de la Profesión.

Para tratar o informar dirigirse a D. Mariano Lafuente en la Villa de Gómara.

Imprenta de Sucesor de F. Jedra.—Soria

**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**Fábrica de Licores**  
Y VINOS GENEROSOS

**Boquet y Compañía**

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Sariñena) AGURON

Viajante Ramón Ramón, Demografía, 111

ZARAGOZA

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezafina, cascotes y retal de cuero crudo, crino, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierres viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Sepertales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferricarril).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

**GRAN FÁBRICA**

Aguardiente y licore

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTÍNEZ 'BAR IDEAL'

**BANCO HISPANO AMERICANO**

Capital: 100 millones de pesetas.

CASA CENTRAL, MADRID

SUCURSALES Y AGENCIAS: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Pamplona, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca de Panadés y Zaragoza

Realiza, dando grandes facilidades, todas operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúblicas de América latina.

Compra y vende por cuenta de sus clientes en todas las Bolsas toda clase de valores, monedas y billetes de Banco extranjeros.

Cobra y descuenta cupones, amortización y documentos de giro Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos.

Facilita giros, cheques y cartas de crédito.

Abre cuentas corrientes, con interés y sin él.

Admite en sus cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia

**REUMÁTICOS**

Quando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTIREUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN.

Combatén la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diuresis.

ES VUESTRA SALVACIÓN

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, D. JOSE MORALES ORANTES

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas

**Manuel Ruiz**

Ferial 5—SORIA

**JUAN APARICIO LAPUENTA**

GUARNICIONERÍA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

**LEJÍA LA "ARAGONESA"**

Recomendamos el uso de la sin rival lejía "LA ARAGONESA", por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican a las ropas.

Los fabricantes Emilio Sabún (S. en C.) regalan la mejor máquina de costura a quien pruebe que hay lejía que supere a "LA ARAGONESA" en riqueza para el blanqueo y desinfección.

DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

Postigo y Benito  
Sixto Morales  
Agustín Ruiz  
Eloy Llorente  
José Morales

Domingo Ramos  
Ignacio Carrascosa  
Pedro Utero  
Pedro Borque de Pablo  
Martina Carnicero y en la

COOPERATIVA POPULAR

Depósito al por mayor en esta plaza Angel Pérez Baraza.—Calle de las Lejías, 45, a quien se dirgirán los pedidos.